



HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE
Municipalidad del Partido de General Pueyrredon

**ACTO DE
CONMEMORACIÓN
DEL HOLOCAUSTO**

**REALIZADO EN EL
HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE
DEL PARTIDO DE GRAL. PUEYRREDON
26/01/24**

HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE**26-01-24****APERTURA**

-En la ciudad de Mar del Plata, Partido de General Pueyrredon, a los veintiséis días del mes de enero de dos mil veinticuatro, reunidos en el recinto de sesiones del Honorable Concejo Deliberante y siendo las 10:14, dice el

Sr. Locutor: Buenos días para todos, bienvenidos, muchas gracias por acompañarnos en este Recinto de Sesiones del Honorable Concejo Deliberante de la Municipalidad de General Pueyrredon, a lo que es este acto conmemorativo, donde cada año en torno al 27 de enero, se rinde tributo contra el antisemitismo, el racismo, y toda otra forma de intolerancia que pueda conducir a actos violentos contra determinados grupos humanos. El 27 de enero se conmemora la liberación en 1945 por las tropas soviéticas del campo de concentración y exterminio nazi de Auschwitz y Birkenau, esa fecha fue proclamada en noviembre de 2005, Día Internacional en Memoria de las Víctimas del Holocausto. El holocausto ocurrió en un mundo semejante al nuestro, las ideas y los procesos que condujeron a él, la omisión de éste, y las reacciones que produjo evidentemente atañen a toda la humanidad. El holocausto es una advertencia sobre la capacidad del hombre de cometer asesinatos a gran escala, en nombre de una ideología. Queremos compartir con ustedes que como muestra permanente en este Recinto de Sesiones contamos con el mural de 'Presentes Ahora y Siempre', que son compatriotas argentinos que fueron víctimas del terrorismo de estado en el marco de la última dictadura militar y también héroes de Malvinas, marplatenses que dieron su vida por la patria en la guerra de 1982. Se encuentran presentes el concejal Gustavo Pujato, como integrante de este Honorable Cuerpo, lo acompañan también los concejales Cristian Beneito, Horacio Taccone. Destacamos y agradecemos la presencia de la señora Secretaria de Desarrollo Social Vilma Baragiola, a quien mucho le agradecemos su acompañamiento permanente. En representación del Intendente Municipal Guillermo Montenegro lo hace el señor Secretario de Educación Fernando Rizzi. Hacemos propicio este momento para destacar y agradecer también la presencia de la Subsecretaria de Derecho Humanos Daniela Zulcovsky, asimismo a quien preside la Unión Israelita Marplatense, la SUIM y el Presidente también de la DAIA filial Mar del Plata, Claudia Malamud. Destacamos y agradecemos la presencia de representantes de las fuerzas armadas y de seguridad, que también habitualmente nos acompañan. También destacamos la presencia de representantes del Ecumenismo en Mar del Plata, en este caso de la Comisión de Ecumenismo. Y por supuesto agradecer la presencia de todos ustedes invitados especiales, familias, y amigos que aquí se encuentran hoy presentes. En primer término queremos compartir con ustedes un video institucional que ha sido realizado por el personal del Teatro Auditorium Centro Provincial de las artes, que reza sobre la lucha de madres y abuelas de Plaza de Mayo y se denomina "La identidad no se impone".

-Acto seguido se proyecta el mencionado video.

Sr. Locutor: A continuación también les proponemos compartir un video que da testimonio de la conmemoración de este día internacional.

-Acto seguido se proyecta el mencionado video.

Sr. Locutor: Queremos poner en conocimiento de todos ustedes a modo de excusación que la señora Presidenta de este Honorable Cuerpo, la concejala Marina Sánchez Herrero, les hace llegar su acompañamiento, el saludo y el compromiso permanente para trabajar y profundizar políticas permanentes que estén vinculados a esta materia, por eso es que por razones de agenda y tareas legislativas hoy no podía estar presente y queríamos compartir con ustedes esa excusación. También una nota que han hecho llegar en este caso desde la Organización Sionista Argentina, filial Mar del Plata. "Desde la filial Mar del Plata de la Organización Sionista Argentina, adherimos a este acto en conmemoración de las víctimas del Shoá, tiempo, donde en Israel, se vivió la peor masacre desde el holocausto. Reclamamos por los 136 secuestrados para quienes el 7 de octubre es un día que nunca terminó. Reclamamos que se alce la voz por las víctimas, por las mujeres violadas, por los niños, los ancianos. Honramos la memoria de todos los caídos en esta guerra que no comenzamos, a esas familias que fueron masacradas mientras dormían, esos más de mil jóvenes que fueron asesinados en un festival por la paz, a los soldados que dieron la vida por defender a Israel. Reclamamos la condena al grupo terrorista Hamás. Reclamamos que Israel y los judíos no tengamos que defender nuestro derecho a existir, ni explicar la obligación de un Estado democrático de defender a sus ciudadanos. En momentos donde los ataques terroristas son tan violentos y todavía hay personas secuestradas hace más de cien días, el silencio no es una opción, es complicidad". Firma esta nota que han hecho llegar desde la Organización Sionista Mar del Plata filial Mar del Plata, Karina Rutois. Vamos a invitar en primer término, para que formalmente les de la bienvenida a todos ustedes como integrante de este Honorable Cuerpo, al concejal Gustavo Pujato para que diga unas palabras. Concejal Pujato, tiene el uso de la palabra.

Sr. Pujato: Buenos días a todos. El Concejo Deliberante va a ser hoy el ámbito desde donde vamos a tratar que el mundo entero sepa lo que pasó para que no vuelva a pasar. Empezamos acá y después tenemos qué hacer que esto se transmita al mundo entero y esto está sucediendo hoy en todo el mundo por una resolución de las Naciones Unidas. Tenemos que hacer que esto nunca más ocurra, que no ocurra lo que pasó el 7 de octubre, estas cosas no deben suceder. La comunidad tiene que civilizarse más, no puede ser ni lo que pasó en octubre, ni lo que pasó en el holocausto, el marco es para que ustedes se expresen en libertad, lo da el Concejo Deliberante, así que adelante.

Sr. Locutor: Muchas gracias al concejal Gustavo Pujato. Vamos a invitar a continuación al Secretario de Educación, doctor Fernando Rizzi que nos acompaña en representación del Intendente Municipal, Guillermo Montenegro.

Sr. Rizzi: Buenos días a todos y a todas. En primer lugar el saludo y el abrazo del Intendente Guillermo Montenegro, en esta jornada tan importante. El saludo a esta actividad que se hace año a año en esta casa del pueblo, en el Honorable Concejo Deliberante rememorando esta resolución del año 2005, que conmemora lo que paso en 1945 cuando se liberó el campo de concentración de Auschwitz-Birkenau. La reflexión en la cual en nuestro ámbito de la educación, tiene que ver, porque se trata de formar para el futuro nuevas ciudadanías libres y despojadas de discriminación, de discursos de odio y de violencia. El mundo ha vivido momentos terroríficos, lo que pasó en estos años es prueba de a dónde puede llegar la humanidad, en cuantas bajezas puede incurrir, cuando la violencia, cuando la desconsideración del otro, cuando el odio, se hacen cargo de las conducciones humanas. Bregamos por una sociedad participativa, respetuosa, democrática, libre de discriminaciones, libre de odios. A veces no me animo a decir tolerante, me animo a decir conviviente, porque la tolerancia es soportar lo que molesta y en definitiva un ser humano que sea distinto a nosotros y todos somos distintos unos de los otros. Somos hoy siete u ocho mil individualidades diversas, distintas y diferentes que tenemos que convivir y respetarnos, quizás más que tolerarnos. Me animo a decir entonces que desde la educación, -en nuestro caso- promovemos sociedades libres de violencia, sociedades libres de odio. Estos discursos de odio que han regido durante tantas décadas en la humanidad en las páginas más negras, que se han manifestado nuevamente el 7 de octubre en estos acontecimientos nefastos que sucedieron y hay que trabajar fuerte para que nunca más vuelvan a ocurrir. El compromiso de la Municipalidad del Partido de General Pueyrredon, para trabajar en el ámbito de la educación de la convivencia, del respeto, de los derechos humanos y en definitiva una humanidad libre de violencia y libre de discursos de odio. Buenos días.

Sr. Locutor: Muchas gracias al Secretario de Educación de la Municipalidad de General Pueyrredon. Acto seguido invitamos a quien es la subsecretaria de Derechos Humanos de este Municipio, Daniela Zulcovsky.

Sra. Zulcovsky: Buenos días a todos. Es un día muy significativo, mirando los videos, tanto el de las Abuelas, como el de conmemoración del día del Shoá, me surge esta cuestión de no repetir nuevamente la historia, porque somos un mundo que tiende a repetir los mismos errores. Quería trazar un paralelismo entre lo que pasó en el holocausto y lo que está pasando ahora, es como que el mundo, la gente, los pueblos no aprendieron nada, se siguen repitiendo los mismos errores, los mismos mensajes de odio, se siguen levantando grietas, se sigue discriminando, se siguen matando seres humanos, violando mujeres, chicos, chicas, adolescentes, en nombre de una organización terrorista. Entonces lo que yo pido es, no miremos para otro lado, que las sociedades no miren para otro lado y nunca 'Hamás' porque realmente es una organización terrorista, que hay que combatirla, hay que respetar la soberanía del Estado de Israel. Y no se pueden cometer las atrocidades que se hacen en nombre de un grupo que hace maldades a la gente y que trae muerte, y que trae guerra, y que trae hambre, y que trae negacionismo de un Estado como lo es el estado de Israel. Me parece que esto que decía Fernando, el compromiso, que ya lo tenemos desde la primera gestión, en el Municipio de General Pueyrredon, en trabajar en estos temas. De hecho hay un convenio firmado con la DAIA y con SUIM, para trabajar en los colegios, para trabajar con los docentes, para trabajar en la educación. Me parece que lo que pasa es que los chicos, los adolescentes de hoy, no conocen la historia, entonces muchas veces reproducen discursos que escuchan en la sociedad, en la televisión, en el tik tok, en las calles, a otros compañeros. Entonces dicen, "vos sos un judío, no servís para nada, te vamos a hacer jabón". Un montón de cuestiones que no deberían pasar ya que estamos en 2024 y estas cosas no deben suceder más. Entonces el compromiso del Municipio es seguir trabajando por una sociedad sin discriminación, por una sociedad sin antisemitismo, por una sociedad libre de prejuicios, y por una sociedad que fundamentalmente entienda la historia, que la comprenda, y que cada uno pueda sacar su propia opinión con libertad. Sabiendo lo que realmente pasó, lo que significó para la humanidad el holocausto, lo que está significando esta guerra, lo que está significando estas personas secuestradas. Me parece que ese es el desafío Fernando que tenemos desde el Municipio, junto con la colaboración obviamente de las organizaciones para poder transmitir a toda la población. Lo primero es que sepan qué fue lo que pasó y después que es lo que no debe seguir pasando, me parece que ese es el desafío más importante que tenemos como Municipio. No miremos ninguno de nosotros para otro lado y nunca 'Hamás'. Muchas gracias.

Sr. Locutor: Muchas gracias Daniela Zulcovsky, como Subsecretaria de Derechos Humanos de la Municipalidad. Invitamos a Claudia Malamud, como Presidenta de SUIM y también como Presidenta de DAIA Mar del Plata.

Sra. Malamud: Muy buenos días, muchas gracias por acompañarnos hoy. "El holocausto, que estableció el patrón del mal absoluto, es el legado universal de todo pueblo civilizado. Cada 27 de enero, se rinde homenaje a las víctimas del holocausto, la Shoá. El 27 de enero se conmemora la liberación en 1945 por parte de las tropas soviéticas del campo de concentración y exterminio nazi Auschwitz-Birkenau. Esa fecha fue oficialmente proclamada, en noviembre de 2005, Día Internacional en

Memoria de las Víctimas del Holocausto y esa conmemoración es una clara señal de que la lucha contra el antisemitismo, el racismo y toda forma de intolerancia racial, religiosa, étnica, o de género aún continúa. Siempre que haya indicios de una visión del mundo que se base en perseguir a quienes piensan o actúan de manera diferente a lo establecido, existe el peligro de esa intolerancia que pueda conducir a actos violentos contra ciertos grupos humanos. El holocausto conmovió los fundamentos más profundos de la civilización occidental, cuestionando nuestra comprensión de la misma humanidad. Naciones modernas se encontraron enfrentando necesidades en el mejor de los casos y asesinando, en el peor. Por primera vez en la historia contemporánea una nación se propuso asesinar a la totalidad de otra, sin hacer excepción alguna. No habría conversión, ni asimilación, ni piedad de los ancianos, ni merced de los niños. Los judíos representaban para los nazis todo lo que consideraban erróneo, como el concepto de la igualdad humana basada en que todos los seres humanos fueron creados a semejanza de Dios. Asesinar a los judíos, significaba liquidar a la civilización moderna para reemplazarla por una visión del mundo racista, nazi, antisemita, totalitaria y brutal. Paralelamente a los millones de seres humanos que debían desaparecer de la faz de la tierra por el mero hecho de tener un antecedente judío, muchos otros indeseables para los nazis deberían ser perseguidos, esclavizados o asesinados. A setenta y nueve años del holocausto todavía nos preguntamos, ¿qué es lo que el mundo ha aprendido? Al menos podemos decir que ha aprendido a recordar, y al recordar un evento particular, -como es la matanza de los judíos- podemos referirnos a su significado universal, la amenaza que implica para la civilización moderna. Sólo recordando y estudiando el pasado, tendremos la esperanza de asegurar el futuro. Sin embargo, el 7 de octubre de 2023 la historia volvió a repetirse. Nunca antes desde Auschwitz y la barbarie nazi, habían sido asesinados en un solo día tantos judíos, mujeres, hombres, niños, todos civiles, por el solo hecho de ser judíos. Y vuelve a aparecernos como pregunta el ¿por qué? ¿Cuál es el sentido de tanto odio? En los momentos actuales en donde la xenofobia, el odio racial, las luchas civiles, vuelven a poner el mundo frente a otros genocidios. Es nuestra obligación ahondar los esfuerzos, para que a través de la educación se contribuya a la prevención del discurso del odio y socavar los prejuicios, debilitando los pilares de la ignorancia, promoviendo el aprendizaje de la convivencia y fomentando el respeto hacia todas las personas. Hoy, ante los nuevos y latentes peligros de exterminio, ante las nuevas manifestaciones de odio, frente a la creación de mejoradas técnicas de destrucción masiva como parte de la política de ciertos Estados, viéndonos en confrontación a un horizonte desarticulado y donde las lecciones han perdido su valor preventivo, la pregunta por el sentido, se hace todavía más honda y urgente. La pregunta descriptiva y superflua, tiene el alcance de un asesino perdido en un laberinto de espejos. Se trata de la misma figura deformada y variante, sí, pero con las mismas alarmantes intenciones de seguir proyectándose hacia un mundo que se pretende humanizado y humanizante. La tarea es múltiple y nada sencilla, romper los espejos, cerrar el laberinto, aperturar un camino, los gritos del holocausto no son simple vociferación, significan -en toda la expresión del término- una constante sonoridad que acompañe el silencio. Necesitamos un compromiso renovado en lo tocante al diálogo, la tolerancia, la reconciliación y la comprensión. Si bien el holocausto implica una reflexión inagotable sobre la especie humana, que recuerda la posibilidad de lo peor, implica también un ejercicio de memoria que debe enfocarse hacia el futuro. Quien olvida su historia está condenado a repetirla, honremos el pasado para proteger el futuro. Muchas gracias.

Sr. Locutor: Muchas gracias Claudia. Invitamos a las autoridades a ponerse de pie, para comenzar con la ceremonia del encendido de velas.

-A continuación se procede al encendido de las velas.

Sr. Locutor: De esta manera hemos encendido estas seis velas, en memoria de todos aquellos. Muchas gracias, los invitamos a tomar asiento una vez más, porque a continuación, será Claudia Cherniak quien nos dedique una canción que se llama Kulai Aion. Claudia bienvenida.

-Acto seguido, se interpreta la mencionada canción.

Sr. Locutor. Muchas gracias Claudia. A continuación invitamos a Daniel Somerstein, seminarista a compartir con nosotros unas palabras alusivas.

Sr. Somerstein: Buenos días. Shalom amigos, voy a cambiar acá el foco, estaba viendo una película justo en la televisión que se llama "Como si fuera la primera vez" yo sé que alguno seguramente la vio con Adam Sandler y Drew Barrymore. Una comedia muy interesante, muy divertida, él es Henry un biólogo que no espera enamorarse y de pronto conoce a Nancy y se enamora perdidamente. Pero claro, Nancy tiene un problema, el problema es que tiene una enfermedad rara, que es que de un día para el otro se olvida de lo que pasó el día anterior. Cada día que se levanta Henry tiene que volver a conquistarla y ahí utiliza todo tipo de artimaña para volver a conocerla y cada día Nancy es como si lo conociera por primera vez porque esta enfermedad hace que olvide lo que pasó el día anterior. Creo que esa es la enfermedad de la humanidad, que olvidamos lo que pasó el día anterior, lo que pasó la semana pasada, cada día nos levantamos es como si no hubiera pasado nada. Cada día es nuevo, no tenemos memoria, no sabemos lo que pasó, otra vez tenemos que comenzar, estamos como en una nube. ¿Y frente a esto que hacemos? Pensaba el otro día cuando Pebe estaba en el Kabalat Shabat y hablaba sobre los acontecimientos del 7 de octubre y Pebe vos no estabas en ese momento en el sur, no estabas en esa fiesta, pero tranquilamente podrías haber ido a la fiesta, si te hubieran dado una entrada gratis capaz entrabas y podrías haber ido. Y quiero decirte que cada uno nos imaginemos, si va tu hijo con su novia a la fiesta electrónica, o va tu hija con su novio a la fiesta electrónica, o están tus hijos

con tus nietos en una casa, o están tus abuelos y de repente de un minuto a otro se vuelve todo una catástrofe. El novio de tu hija ve como violan a tu hija delante de él, la madre de tus nietos ve como le arrancan la cabeza a tus nietos, a tus bebés y las ponen al lado. Y ves como se llevan a una madre de un niño de un año y de cuatro años abrazados llorando, ves como violan a todas las mujeres, a todas tus amigas y te enfrentas a eso. Y ves como se mata a mansalva a 1200 personas porque sí. ¿Y dónde nos paramos frente a esto? Porque esos podrían haber sido nuestros hijos, nuestros padres, nuestros nietos, y más nosotros que tenemos un lazo muy fuerte con Israel, como los chicos estuvieron ahí. Ellos tuvieron que esconderse en los refugios, tuvieron que lucharla por la televisión, tuvieron que volverse rápidamente para Argentina por toda esta situación ¿y qué hacemos nosotros frente a eso? Aquellos que no vieron el final de la película, que no la vieron, la recomiendo es una linda película y aquellos que no la vieron lo lamento pero tengo que contar el final. Porque en el final Henry, puede conquistar a esta chica con anuencia de los padres. ¿Pero qué hace? Todos los días que ella se levanta, su esposo le pasa un video y le muestra a ella quién es, de dónde es, quiénes son sus hijos, cuál es su historia. Y ella todos los días aprende esa, su propia historia, mirándola en un video. Y creo que eso es lo que hacemos nosotros hoy, pasamos nuevamente el video, el video del holocausto, el video del 7 de octubre, para qué, para recordar quiénes somos, para no perder esa memoria, para mantenerla firme y viva, para recordar lo que nos hicieron, y lo que tenemos que hacer, para recordar cómo tenemos que luchar y contra quien tenemos que luchar. Que más que nada, aparte de los grupos terroristas intolerantes y racistas etc. etc. tenemos que luchar contra la enfermedad del olvido, contra la enfermedad de levantarnos cada día y no saber que pasó el día anterior y la semana pasada. Por eso yo creo que estamos aquí cada 27 de enero, nos vemos las mismas caras, decimos cosas similares, escuchamos por supuesto tu voz espectacular siempre, hace 25 años que estoy yo en Mar del Plata y que estamos acá acompañando siempre y que estamos siempre acompañados por el Concejo Deliberante. Aunque sea repetitivo es como ese video que le pasaban a Nancy, nosotros nos pasamos el video para recordar, recordar quienes somos, recordar nuestra historia, hacia donde vamos, de dónde venimos y que es lo que nosotros queremos. Los invito a todos a ponernos de pie y vamos a pronunciar una oración por todos aquellos que fueron muertos en el holocausto que en definitiva es lo que venimos a recordar y por todos aquellos que no pudieron desarrollar su vida y murieron en el holocausto.

-Oración por los muertos del holocausto dirigida por Daniel Somerstein-

Sr. Somerstein: Los invito a hacer un minuto de silencio.

-A continuación se realiza el minuto de silencio.

Sr. Somerstein: Muchísimas gracias.

Sr. Locutor: Gracias Daniel. Para finalizar este acto, serán precisamente los jóvenes los que lo hagan, invitamos a Lucia Noejovich y a Tomas Pueyrredon a que lo hagan, chicos bienvenidos.

Sr. Pueyrredon: En este día solemne de recordación nos unimos como Tnu Habonim Dror para honrar la memoria de aquellos que sufrieron y murieron durante el Shoá. Este capítulo oscuro de la historia judía, nos llama a la reflexión, a recordar no solo con tristeza, sino con determinación. Recordamos para aprender, para no olvidar las atrocidades que se cometieron y para asegurarnos que la historia no se repita. El Ken Hagshama se compromete a ser portador de la antorcha de la memoria, a enseñar a las generaciones futuras sobre la importancia, la tolerancia y la diversidad. En medio de la oscuridad del holocausto encontramos la luz en el heroísmo de aquellos que resistieron y en la solidaridad que surgió incluso en los momentos más desesperados. Nos inspiramos en estas historias, para impulsar nuestra misión de construir un mundo más justo y equitativo. Hoy renovamos nuestro compromiso con la educación, la justicia social, y la defensa de los derechos humanos. Nos levantamos contra la intolerancia y el odio, trabajando para construir un futuro en el que la diversidad sea celebrada y la compasión guíe nuestras acciones. En memoria de los que perdieron la vida durante el Shoá, afirmamos que nunca olvidaremos. En honor a su legado, nos esforzaremos por forjar un mundo donde la humanidad prevalezca sobre la inhumanidad y donde la memoria del Shoá inspire un compromiso constante con la justicia y la paz. Además portamos la responsabilidad de ser la última generación que tendrá el privilegio de conocer a los sobrevivientes de Shoá, testigos vivos de una historia que nos obliga a actuar con urgencia y dedicación. Con cada relato compartido sentimos la responsabilidad de preservar sus memorias, de ser los guardianes de sus historias. Cada abrazo compartido, cada palabra de sabiduría impartida por aquellos que enfrentaron el horror, nos conecta directamente con un pasado que no nos podemos permitir olvidar. La llama que arde en nosotros no es solo de tristeza y duelo, sino de pasión y compromiso. Somos portadores de un legado que exige acción, la responsabilidad recae sobre nosotros de aprender, de enseñar y de trabajar incansablemente para construir un mundo donde la intolerancia y la persecución no tengan cabida. Nos inspiramos en la fuerza y resistencia de aquellos que sobrevivieron, llevando sus lecciones con nosotros en cada paso que damos. Hoy, prometemos no solo recordar, sino también actuar con pasión, transformando la tristeza en determinación y el duelo en acción. Cada historia compartida con nosotros, es un recordatorio que somos la última generación que podrá escuchar directamente de aquellos que sufrieron. Que esta realidad enciende en nosotros una llama ardiente de compromiso, porque la memoria del Shoá no es solo un recuerdo, sino una llamada a la acción que resonará en las generaciones venideras.

Sra. Noejovich: Esta responsabilidad no solo nos conecta con el pasado, sino que también nos desafía a mirar críticamente el presente. Al recordar la brutalidad y la persecución del holocausto, no podemos evitar reflexionar sobre los conflictos actuales que persisten en el mundo. Vemos paralelos preocupantes, recordándonos que la intolerancia y el odio, aún permanecen en muchas partes del globo. Así como nuestros ancestros resistieron la opresión, hoy nos enfrentamos a la tarea de abogar por la justicia en un mundo donde la discriminación persiste. La memoria de la Shoá, nos insta a ser defensores activos de los derechos humanos, a alzar la voz contra la intolerancia y a trabajar por un mundo donde todos sean tratados con dignidad y respeto. El 7 de octubre, Hamás perpetró actos atroces contra la población israelí, evocando trágicas sombras sobre el pasado. Hoy recordamos con dolor las atrocidades sufridas durante el Shoá, y es desgarrador ver como se repiten estos patrones de violencia. La memoria del Shoá, nos enseña la importancia de combatir la intolerancia y la persecución en todas sus formas. Los ataques de Hamás contra el pueblo israelí, son un recuerdo doloroso de la fragilidad, de la paz y de los esfuerzos continuos para construir un mundo donde el diálogo prevalezca sobre la violencia. En honor a las víctimas del Shoá y aquellos afectados por los recientes ataques, renovamos nuestro compromiso con la promoción de la comprensión mutua y la paz duradera. Que la historia nos inspire a trabajar incansablemente, en un futuro donde la humanidad prevalezca sobre el odio. El desafío que enfrentamos no solo es recordar, sino también, aplicar las lecciones del pasado a los desafíos actuales. En un mundo donde la discriminación y el odio persisten, nos comprometemos a ser agentes de cambio, construyendo puentes en lugar de muros, promoviendo la comprensión en lugar de la división. La resiliencia es protagónica en nuestro pueblo, y una vez más manifestamos nuestro repudio ante el antisemitismo, reivindicamos nuestra fuerza y resistencia, y por sobre todo reivindicamos nuestro amor hacia nuestra identidad de la cual jamás podrán desvincularnos. En este día recordamos, no solo para mirar hacia atrás, sino también para mirar adelante con determinación. Que la memoria del Shoá nos inspire a ser una generación que confronta las injusticias de nuestro tiempo, construyendo un futuro donde la diversidad sea celebrada y la paz sea la aspiración universal.

- Palabras de la señora Noejovich en hebreo-

Sr. Locutor: De esta manera, damos por finalizado este acto en conmemoración en este día tan especial. A todos muchas gracias y buenos días.

- Es la hora 11:00.